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中央社記者陳麗婷、林紳旭台北25日電
http://www.cna.com.tw/ShowNews/Detail.aspx?pNewsID=201004250116

總統馬英九今天表示，簽ECFA將循序漸進、步步為營，保障台灣的權益。

由公視舉辦的「兩岸經濟協議ECFA電視辯論」下午登場，蔡英文在詰問馬總統時，針對簽定ECFA後對中小企業的
影響進行交鋒。

馬總統表示，簽ECFA後大企業把東西賣過去，大企業就會向小企業下訂單，就像粽子結在一起，粽子頭鬆掉，就沒
有生意，中小企業跟大企業不是對立，中小企業是大企業的衛星工廠。

馬總統表示，貿易不能解決所有問題，ECFA有投資保障，也有智慧財產的保護；有貨品貿易，也有服務業貿易，跟
世界貿易組織（WTO）規範是一致的。

馬總統質疑蔡英文講到這次跟大陸簽的ECFA會變成最大的財富重分配，「妳還記得2002加入世界貿易組織衝擊不是
更大？妳也參加談判，2001年我們的貿易是2200億美元，2008年上升到4960億美元，增加2倍半，農業產值成長35
00億美元，增加到4100億美元。」

馬總統表示，台灣人務實勇敢、非常進取，知道怎麼化危機為轉機，「不是每個人都像妳那麼悲觀，不是每個人都回
家哭」，失業要找機會去闖，台灣人不是被嚇大的，提著007手提箱全球跑，小企業都不怕，都敢衝，政府只要給舞
台，他們就敢衝。

馬總統指出，「你們開放農產品、開放其他東西，我們收拾善後，毒奶粉就是其中之一」；政府走的路是全方位，不
是只跟大陸，跟其他國家也希望開創全球局面，要壯大台灣、連結亞太、布局全球，「你們的全球化，剛好是沒有大
陸的全球化。」

馬總統質疑民進黨，刻意迴避、一直拖時機，執政拖了8年，還要拖多久？

蔡英文表示，機械業出口到中國大陸受到什麼樣的關稅歧視？機械業在WTO裡面接受最惠國待遇，「你要的只是在
WTO裡面，再要一些關稅的退讓。」

蔡英文表示，這些退讓可以持續多久？機械業在WTO談判裡面是提前拿出來談的，台灣機械業在中國的競爭，並沒
有被歧視，為什麼還要再拿特權呢？

她指出，因為特權讓台灣的機械業在中國得到幾個百分點關稅的退讓，但長期來看，是在讓浪費時間，沒有辦法去升
級、去增加競爭力，競爭力不是只有關稅，還包括技術和廠商的信賴度，為什麼不在這個地方加強呢？

蔡英文質疑馬總統，剛講的很多東西，比如說智慧財產權或者是說投資保障協定，這些不在ECFA的範圍裡面，「這
個是你自己把它放在裡面，這個沒有ECFA，沒有自由貿易協定，你也可以做。」

馬總統回答，蔡英文說台灣產業要求大陸降低關稅是特權，那很多的產業都會掉眼淚，為什麼呢？因為他們爭取的是
平權啊，當東協的產品進入大陸是零關稅的時候，台灣產業要繳關稅，就像兩家商店，一家要繳稅，一家不需要繳稅
，請問要去哪家商店買？

馬總統表示，「這樣不公平的環境，妳說是特權？他們的心會滴血，這都是我們的子弟，我們不能這樣對待我們的人
民吧？唉喲，我真的感覺到，妳跟基層有點距離。妳要去了解，他們基層是怎麼講的，妳說他們關稅平均只有1%點
多，他們是8%，是妳說的6、7倍。」

馬總統指出，「妳剛剛說為什麼我們都沒有透明化，現在我們正在談判，妳做過國貿局長的談判總顧問都知道，談判
進行期間，資訊不能公開，談判完就公開。」

馬總統表示，兩次正式協商，行前行後，都派人到立法院去報告，民進黨硬是不出席啊，好像不想聽，「是不是下1
次、我們第3次正式協商，當我們去報告的時候，拜託你們民進黨派員去聽好不好？不然就不是一個很理性的態度。
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」

馬總統指出，對於ECFA及ECFA所帶來的戰略和政治效應，非常的清楚，這不是臨時匆匆忙忙地決定。

他表示，「蔡主席，貴黨執政已經耽擱8年，所有其他亞洲國家都起跑了，我們還在原地踏步，然後說時機未到，等
等無妨，這對不起人民，對不起台灣」，政府先把這個架構建立起來，以後不是要一步到位，是一步一步，循序漸進
。

馬總統說，沒有說第一步就要把所有開放，早收清單所占的比例很小，政府把最迫切的做好，這叫做小而必要，一步
一步往前走，讓產業放心，知道這個架構搭起來了，將來會逐步來談判，來解決問題。

馬總統表示，像民進黨什麼都不做，然後等等等，等了個半天，直航弄了個春節包機，有幾個人坐？講老實話，實在
太少了，8年才搞了個春節包機，這和人民的期待相差實在太遠。

馬總統表示，為什麼一上來趕快做？他在跟時間賽跑，「台灣再落後的話，跟不上世界的腳步，跟不上亞洲的腳步，
我怎麼對得起支持我的這麼多民眾呢？我就是因為是政治人物，才深的體會到，必須要對民意負責。」

馬總統指出，這麼多的廠商，不管大廠商、小廠商，都希望趕快開放，不然的話，很難競爭，現在只有東協，再過2
年，有日本有韓國，「韓國的總統都開始急了，我們卻還不急？這怎麼可能呢？」

馬總統說，一定要講得非常清楚，簽ECFA有必要性、也有迫切性；但一定會循序漸進，不會一步到位，一定會步步
為營，確切保障台灣的權益。
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中央社記者林沂鋒台北25日電
http://www.cna.com.tw/ShowNews/Detail.aspx?pNewsID=201004250117

總統馬英九在ECFA辯論會中，針對開放大陸農產品來台詰問民進黨主席蔡英文，蔡英文表示，如果簽署ECFA，至
少要開放600多項農業產品，總統是否考慮到對農民的衝擊？

由公視舉辦的「兩岸經濟協議ECFA電視辯論」下午登場，馬總統詰問蔡英文時，雙方針對開放大陸農產品來台議題
交鋒。

總統馬英九提問表示，民進黨長期抹黑他會開放大陸農產品來台，但他從競選時就說，從來不會開放，但民進黨文宣
卻一再這樣說，請問民進黨執政8年開放多少項大陸農產品？他上任以來開放多少項？

總統說，民進黨執政開放936項，他執政一項都沒有開放，比數是936比0，為什麼會這樣？因為他的立場很清楚，一
定要保護農民權益，不會讓大陸農產品傾銷到台灣，這次協商也很清楚，第二次協商也排除農產品，不會有新的項目
增加，也不會減稅。

馬總統說，為何蔡英文當陸委會主委、行政院副院長時，開放農產品中，就包括這兩年出現的毒奶粉，但沒關係，他
已在二次江陳會簽定食品安全協議，共同保障兩岸食品安全。他也質疑，為何民進黨開放936項是愛台灣，他一項都
沒開放變成「賣台」呢？蔡英文表示，馬總統到現在還再問這個問題，已經講了半年，民進黨也回答好幾次，馬總統
從沒聽清楚過。
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蔡英文說，她手上有一份國貿局公文指出，民國89年，也就是民進黨執政前，已經開放474項大陸農產品，民進黨執
政時2002年是開放857項，但國貿局加註，其中有835項是配合台灣2002年加入WTO，為了要實現WTO入會義務，
民進黨執政時挑選不敏感項目去開放，這些開放項目例如蛇、馬等動物，或其他台灣沒有生產的產品。

蔡英文表示，民進黨執政幾年，雖然因應WTO開放大陸農產品，但農業產值一直增加。她當陸委會主委時，很多國
民黨立委施壓，要她開放農業產品，但她都守住，民進黨執政時以所有方式保護農民，開放都屬於非敏感項目，現在
留在清單都是敏感的項目

她要提醒馬總統，如果簽定ECFA，就是WTO24條下的自由貿易協定，也就是10年內必須把市場打開，90%以上市
場要自由化，2000多項農產品只能剩下200項在禁止進口清單，在現在沒有開放的項目裡面，還要再開放600多項，
「您怎麼能夠保證未來不開放、而不違反國際協定呢？」

蔡英文說，「如果中國同意不開放，中國為什麼要對台灣這麼好、讓利給我們？」如果中國特別讓利，台灣的貿易伙
伴、競爭對手難道不會提出異議，質疑假自由貿易協定之實，給台灣特別的優惠？

她表示，「我們要我們的廠商在最惠國待遇、最惠國關稅下從事競爭」而非以龐大社會代價，換取一點點額外的關稅
優惠。

馬總統表示，他很高興蔡英文承認開放900多項是民進黨任內開放，希望蔡英文早點這樣做，也免他蒙冤多年。不管
開放是什麼原因，開放是民進黨執政時做的，「你們做的不能怪到我身上來」，因為冤有頭債有主，不能把不是他做
的事情怪到他頭上來。如果以後民進黨還有類似的說法，請蔡英文出來澄清。

馬總統說，台灣加入世界貿易組織後原來擔心農業衝擊大，不過反而農業有成長，所以加入ECFA是否衝擊農業，可
以擔心，但不必過份擔心。講到自由化，全世界有272多個自由貿易協定，有很多不是10年、90%
的規定，有23國家年限超過10年，最長的24年，90%的規定也不是一致的，有很多國家不到50%。

蔡英文說，總統很在意人家講錯，希望總統關心更多的事情，這些責任是誰的，其實講清楚就可以，為何要在今天的
場合花這麼多時間澄清這些事情，「我們不是怪你以前開放的問題，而是怪你以後要開放的問題。」

她表示，將來至少要開放600多項農業產品，馬總統是否考慮要開放這些農業產品影響多少農民。馬總統提到台灣加
入世界貿易組織後可能承受許多壓力，但是在談判中，台灣有許多農業保護傘，讓台灣加入世貿組織後的農業衝擊減
到最小。

蔡英文說，有些在世貿組織談判中並未考量中國的農業因素，在世貿組織談判時想的都是美國、日本與歐洲的農產品
進入台灣的市場，這些農產品和台灣農產品替代性不高，直接衝擊比較小。

她說，在世貿組織情況下，1990到2005年中間歷經15年的調整才消化掉這些衝擊，這些衝擊還不包括大陸農產品，
如果簽署ECFA將來10年內不但要拿掉禁止進口的項目，而且要把關稅降到0，請問馬總統來得及做這些事情嗎？這
些問題非常大，會改變未來農業的結構。

蔡英文說，她要請問總統，「你有什麼計畫，可以讓台灣的農業承受這樣的衝擊。」

她表示，總統剛剛講，90%的規定有例外，但是台灣和其他國家很多談判中，各國期待台灣市場開放很大，因為台灣
的競爭力很大，台灣都被要求最高標準，超過10年或未到90%等情況，這些都是例外與比較小的國家，不是競爭力
很強的出口大國。

蔡英文說，如果台灣要簽署自由貿易協定，各國一定期待我們是90%以上，而且是全面開放，台灣在世貿組織下，總
統所提的貿易協定都會被世貿組織嚴格檢驗。
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